



(1908-2002)

Né à Morlaix le 12 juin 1908, Henri Tanguy devient, à 14 ans, ouvrier métallurgiste dans la région parisienne et adhère aux Jeunesses communistes. Il rejoint les rangs des Brigades internationales antifascistes en 1937, lors de la guerre civile espagnole. Commissaire politique de brigade, il développe, sur le terrain, une maîtrise militaire indiscutable. Lors de la bataille de l'Èbre, il est blessé.

Pendant la Seconde Guerre mondiale, en 1940, il contribue à la création de l'Organisation spéciale (OS) clandestine du Parti communiste et organise, dans la région parisienne, des sabotages contre les troupes allemandes. Remarqué par le PCF pour ses compétences militaires, il se consacre, désormais, à la lutte armée contre l'Occupant. Henri Tanguy est un des responsables militaires des premiers groupes armés qui deviennent les Francs-tireurs et partisans français (FTPF ou FTP), forces de Résistance opérationnelles dès 1942. Il dirige, en outre, avec sa femme, Cécile, la publication clandestine *Le Franc-tireur parisien*.

En 1944, les Forces Françaises de l'Intérieur (FFI), qui regroupent les principaux mouvements de Résistance, sont constituées. Henri Tanguy y représente les FTP.

Il est responsable de la capitale et de la région parisienne et adopte alors le pseudonyme de Rol, emprunté à l'un de ses compagnons des brigades internationales tué lors de la guerre civile en Espagne.

Henri Rol-Tanguy est officiellement élu chef régional FFI le 5 juin 1944 avec le grade de Colonel. Il est secondé par un état-major très efficace.

Rol-Tanguy met en œuvre la tactique des FTP et FTP-M.O.I. (notamment la guérilla urbaine) et l'applique avec une extrême rigueur.

Le 18 août, Rol lance l'ordre de mobilisation générale en accord avec le Comité parisien de Libération (CPL). Le 19, il dirige l'insurrection parisienne. La Deuxième division blindée (2ème DB) commandée par le général Leclerc entre dans Paris, la « Nueve » en tête (les républicains espagnols de la 9ème compagnie, rattachée à la 2ème DB).

Le 25 août, à la gare Montparnasse, il signe aux côtés du général Leclerc, l'acte de reddition du général von Choltitz.

Il participe en 1945, à la campagne d'Allemagne qui marque la fin du conflit mondial.

Le 18 juin 1945, il est fait Compagnon de la Libération par le général de Gaulle.

Bien que reconnu comme un excellent officier, Rol-Tanguy est victime de la guerre froide, parce que communiste.

Sans emploi, il est mis à la retraite d'office en 1962.

Le Musée de la Libération de Paris, ouvert en 2019, place Denfert-Rochereau dans le 14ème arrondissement, lui rend hommage avec la visite de son poste de commandement souterrain.

Références :

- Bourderon Roger, 2004, *Rol-Tanguy : Un héros clandestin de la Seconde Guerre mondiale*. Ed. Tallandier.
- Photo : Musée de l'Ordre de la Libération

<https://museemrjmoi.com>